

04.06.24 | 19.30

Centre Jean XXIII, 52, rue Jules Wilhelm, L-2728 Luxembourg
Konferenz in deutscher Sprache | Traduction simultanée en français - texte VF en bas



COMMISSION
JUSTICE ET PAIX
LUXEMBOURG

EU auf dem Weg von der Friedensförderung zur militärischen Aufrüstung?

Andreas Zumach im Gespräch mit Jean Asselborn

Die Europäische Union wurde nach den Erfahrungen des Zweiten Weltkriegs als Friedensmacht gegründet, 2012 erhielt sie den Friedensnobelpreis. Die gemeinsame Außen- und Sicherheitspolitik der EU ist grundsätzlich auf die Wahrung des Friedens, auf Diplomatie und Achtung der Menschenrechte ausgerichtet.

Angesichts des Ukraine-Krieges und im Kontext weltweiter Aufrüstung droht jedoch, dass Europa zunehmend in Kriegsvorbereitung investiert und weniger in den Aufbau friedlicher Gesellschaften. Der Ursprung der EU als Friedensmacht ist kaum noch erkennbar. Wie ist diese Entwicklung zu bewerten? Könnte es nicht Putins größter Erfolg werden, Europa seine Kriegslogik aufzuzwingen?

Und wie steht es um die Achtung der Menschenrechte an den EU – Außengrenzen und um den Vorrang gewaltfreier Konfliktbearbeitung? Vor den Wahlen zum EU-Parlament bedrohen rechtspopulistische und rechtsextreme Parteien den inneren und äußeren Frieden in vielen Gesellschaften

Europas. Fake-News gefährden politische Meinungs- und Willensbildung.

Höchste Zeit, in die Förderung des Friedens zu investieren, die EU als Plattform für Frieden und Menschenrechte auszubauen!

Mit diesen Herausforderungen setzen sich im Gespräch auseinander:



Andreas ZUMACH, Journalist, Publizist,
Experte zu Themen wie Internationale
Konflikte, UNO, Völkerrecht, NATO,
Flüchtlingspolitik, Rüstungsexporte,
von 1988 bis 2020 UN-Korrespondent
in Genf.



Jean ASSELBORN, luxemburgischer
Außenminister von 2004 bis 2023; bis
Dezember 2013 zudem Vize-
Premierminister, seit 2014 auch
Minister für Immigration und Asyl.

WO, BITTE, GEHT'S
ZUM FRIEDEN?

Konferenzyklus

Friedensethik
Friedenspolitik
Menschenrechte

LA PAIX,
C'EST PAR OÙ ?

Cycle de conférences

Éthique de la paix
Politique de paix
Droits humains

En collaboration avec
In Zusammenarbeit mit



04.06.24 | 19.30

Centre Jean XXIII, 52, rue Jules Wilhelm, L-2728 Luxembourg
Conférence en langue allemande | Traduction simultanée en français



COMMISSION
JUSTICE ET PAIX
LUXEMBOURG

L'UE sur la voie de la promotion de la paix vers l'armement militaire ?

Andreas Zumach en discussion avec Jean Asselborn

L'Union européenne a été fondée après les expériences de la Seconde Guerre mondiale en tant que force de paix, elle a reçu le prix Nobel de la paix en 2012. La politique étrangère et de sécurité commune de l'UE est fondamentalement axée sur le maintien de la paix, la diplomatie et le respect des droits humains.

Toutefois, au vu de la guerre en Ukraine et dans le contexte d'un réarmement mondial, l'Europe risque d'investir de plus en plus dans les préparatifs de guerre et de moins en moins dans la construction de sociétés pacifiques. L'origine de l'UE en tant que force de paix n'est plus guère reconnaissable. Comment faut-il évaluer cette évolution ? Le plus grand succès de Poutine ne pourrait-il pas être d'imposer sa logique de guerre à l'Europe ?

Et qu'en est-il du respect des droits humains aux frontières extérieures de l'UE et de la priorité accordée à la gestion non violente des conflits ? A l'approche des élections européennes, les partis populistes de droite et d'extrême droite menacent la paix intérieure et extérieure dans de nombreuses

sociétés européennes. Les fake news menacent l'opinion et de la volonté politiques.

Il est grand temps d'investir dans la promotion de la paix, de faire de l'UE une plateforme pour la paix et les droits humains !

Ces défis seront abordés lors d'un échange entre :



Andreas ZUMACH, *journaliste, publiciste, expert sur des thèmes tels que les conflits internationaux, l'ONU, le droit international, l'OTAN, la politique des réfugiés, les exportations d'armes, correspondant de l'ONU à Genève de 1988 à 2020.*



Jean ASSELBORN, *ministre luxembourgeois des Affaires étrangères de 2004 à 2023 ; jusqu'en décembre 2013, également vice-Premier ministre du Luxembourg, depuis 2014 également ministre de l'Immigration et de l'Asile.*

En collaboration avec
In Zusammenarbeit mit



WO, BITTE, GEHT'S ZUM FRIEDEN?

Konferenzyklus

Friedensethik
Friedenspolitik
Menschenrechte

LA PAIX, C'EST PAR OÙ ?

Cycle de conférences

Éthique de la paix
Politique de paix
Droits humains





COMMISSION
JUSTICE ET PAIX
LUXEMBOURG

WO, BITTE, GEHT'S ZUM FRIEDEN?

Konferenzyklus

Friedensethik
Friedenspolitik
Menschenrechte

LA PAIX, C'EST PAR OÙ ?

Cycle de conférences

Éthique de la paix
Politique de paix
Droits humains



DE In Europa, auch in Luxemburg, glaubten viele, dass mit dem Ende des Kalten Krieges ewiger Frieden angebrochen sei. Heute ist mit dem Konflikt in der Ukraine der zwischenstaatliche Krieg nach Europa zurückgekehrt. Der Konflikt im Gazastreifen kann sich jederzeit zu einem Flächenbrand ausweiten. Krieg ist Wirklichkeit und droht auch Mittel- und Westeuropa heimzusuchen. Muss sich Europa auf Krieg vorbereiten, um ihn zu verhindern? Oder muss über ganz andere Friedensstrategien nachgedacht werden?

Angesichts einer sich grundlegend verändernden Welt muss noch einmal neu über die gesellschaftlichen, ökonomischen, rechtlichen, und politischen Voraussetzungen von Frieden und die Grenzen legitimer Gewaltanwendung reflektiert werden.

Die Kommission Justice et Paix Luxembourg lädt Interessierte aus Politik, Gesellschaft und Kirche zu einem Konferenzyklus über zentrale Probleme der Friedensförderung und -sicherung ein.

04.06.24 19.30

DE EU auf dem Weg von der Friedensförderung zur militärischen Aufrüstung?

Andreas Zumach im Gespräch mit Jean Asselborn

FR L'UE sur la voie de la promotion de la paix vers l'armement militaire ?

Andreas Zumach en discussion avec Jean Asselborn

En collaboration avec
In Zusammenarbeit mit



FR En Europe, y compris au Luxembourg, nombreux sont ceux qui pensaient que la fin de la guerre froide avait marqué l'avènement d'une paix éternelle. Aujourd'hui, avec le conflit en Ukraine, la guerre interétatique est de retour en Europe. Le conflit dans la bande de Gaza peut à tout moment se transformer en incendie généralisé. La guerre est une réalité et menace de frapper également l'Europe centrale et occidentale. L'Europe doit-elle se préparer à la guerre pour l'éviter ? Ou faut-il réfléchir à de toutes autres stratégies de paix ?

Face à un monde en pleine mutation, il convient de réfléchir aux conditions sociales, économiques, juridiques et politiques de la paix et aux limites de l'usage légitime de la force.

La Commission Justice et Paix Luxembourg invite cordialement les personnes intéressées de la politique, de la société et de l'Eglise à discuter des problèmes centraux de la promotion et de la garantie de la paix dans le cadre d'un cycle de conférences.

27.11.24 19.30

DE Pflugscharen zu Schwertern?

Wie nach der Zeitenwende Aufrüstung den Frieden sichern soll

Referent: Der Experte für Rüstungs- und Sicherheitspolitik Prof. Dr. August Pradetto i.R.

14.01.25 19.30

FR Industrie des armes, biens et services à double usage: "Business first" ?

Droits humains et entreprises à Luxembourg

Conférencier : Aymeric Elluin juriste en droit international public et chargé du plaidoyer « Armes » au sein de l'ONG Amnesty International France.